
ATA DA 34ª REUNIÂO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE 1 

CIÊNCIA E TECNOLOGIA (COMCIT) 2 

 3 

Aos dezoito dias do mês de setembro de 2013 às 10h50min, no auditório da 4 

Secretaria Municipal de Planejamento, Orçamento, Fazenda e Tecnologia da 5 

Informação (Sempla), situada na Rua Dr. Ewerton Dantas Cortez, 1432 – Tirol - 6 

ocorreu a trigésima quarta Reunião Ordinária do COMCIT, sob a presidência 7 

da senhora MARIA VIRGINIA FERREIRA LOPES, Secretária da Sempla e 8 

presidente nato do colegiado, com a presença dos conselheiros titulares, 9 

suplentes recém-empossados, os quais estão relacionados no final deste 10 

documento e dos convidados LUANA CARLOS FERREIRA, DANIELE 11 

RUFINO VIEIRA, JONALDO CARRILHO DE OLIVEIRA, ROGÉRIO 12 

NASCIMENTO LOPES (servidores da Sempla) e FRANCISCO WENDELL 13 

BEZERRA LOPES (Universidade Potiguar - UnP). A presente reunião foi 14 

antecedida de três momentos: Primeira Atividade - Mensagem de Boas 15 

Vindas e introdução - VIRGINIA MARIA FERREIRA LOPES recepcionou os 16 

presentes, agradecendo sua colaboração para a reativação do COMCIT nesta 17 

data, justificou a demora pelo retardamento da indicação de representante da 18 

Câmara Municipal de Natal e em seguida ressaltou que no âmbito da Reforma 19 

Administrativa que será implantada na Prefeitura Municipal de Natal, o 20 

organograma da Secretaria contemplará a inclusão do Departamento de 21 

Ciência e Tecnologia vinculado à Secretaria Adjunta de Tecnologia da 22 

Informação. Segunda Atividade - Palestra - Em sequência, a senhora MARIA 23 

VIRGINIA FERREIRA LOPES convidou a professora MARIA BERNARDETE 24 

CORDEIRO DE SOUZA para ministrar palestra denominada “AÇÕES PARA 25 

CONSOLIDAÇÃO DO SISTEMA ESTADUAL DE CT&I DO RIO GRANDE DO 26 

NORTE -2011 a 2020”,. Concluída a apresentação, iniciaram-se os debates. O 27 

conteúdo exposto será disponibilizado para os conselheiros pela Secretaria 28 

Executiva. Iniciando o debate, o professor WALTER JOSÉ FERNANDES 29 

JÚNIOR (UFRN) parabenizou a professora pela apresentação realizada, 30 

enfatizou a necessidade da agregação de valor a produtos e processos e 31 

ressaltou o excelente trabalho de pesquisa empreendido pela Federação das 32 

Indústrias do Estado do Rio Grande do Norte (FIERN) para em seguida solicitar 33 

que o professor ALDAYR DANTAS DE ARAUJO (UFRN) falasse á respeito do 34 



trabalho desenvolvido pelo Núcleo de Inovação Tecnológica (NIT), órgão da 35 

UFRN. O mencionado professor discorreu sobre o tema, mencionando que um 36 

dos resultados mais significativos foi a “indicação geográfica” do melão de 37 

Mossoró. Outra conquista relevante da Universidade foi a solicitação de carta 38 

patente, destacando que das universidades do Nordeste, a UFRN se 39 

posicionou entre as pioneiras em relação à iniciativa. Em seguida, 40 

FRANCISCO WENDELL BEZERRA LOPES (UnP), elogiou o desempenho da 41 

FUNPEC quanto a elaboração de contratos de interesse público/privado, tendo 42 

mencionada que a  instituição colaborou na formulação de dois editais do 43 

sistema de inovação. Retomando a palavra, a professora MARIA 44 

BERNARDETE CORDEIRO DE SOUZA (UFRN) enfocou a necessidade da 45 

adoção de políticas públicas empreendedoras, as quais proporcionam a 46 

geração emprego e renda, afirmando, que existe um distanciamento entre a 47 

“Academia” e o poder público, dificultando a integração das ações. Para 48 

superar esta situação, sugeriu que os projetos integrassem os esforços entre 49 

as instituições parceiras. Propôs que o vereador HUGO MANSO JÚNIOR, 50 

conselheiro designado para o COMCIT, destinasse Emenda Parlamentar para 51 

Ciência e Tecnologia. Prosseguindo o debate, MARCUS ANTONIO GUEDES 52 

VASCONCELOS FONSECA (FECOMÉRCIO) abordou o tema da concessão 53 

de bolsas com duração de seis meses, sendo que no caso específico, 54 

considerou o melhor modelo disponível. Na sequência, DJALMA BARBOSA 55 

DA CUNHA JÚNIOR (FIERN) destacou: o projeto INOVA SENAI pelos 56 

resultados alcançados. Tendo sido informada por LUANA CARLOS 57 

FERREIRA da presença no recinto do servidor FRANCISCO EDUARDO DA 58 

COSTA JÚNIOR, ocupante do cargo de Assessor Técnico da Secretaria 59 

Municipal de Administração e Gestão Estratégica (SEGELM), o qual tinha a 60 

incumbência de realizar o processo de posse, MARIA VIRGINIA FERREIRA 61 

LOPES, agradeceu à palestrante e aos presentes, convidando-os para o 62 

terceiro momento: Cerimônia de posse dos Conselheiros Titulares e Suplentes 63 

do Conselho. Terceira Atividade: Posse - Inicialmente, o mencionado servidor 64 

procedeu à leitura da Ata de Posse, mencionando que a senhora MARIA 65 

VIRGINIA FERREIRA LOPES representava no ato o prefeito municipal, 66 

CARLOS EDUARDO NUNES ALVES. Após a leitura do documento, os 67 

conselheiros presentes foram empossados. Na ocasião, tomaram posse as 68 



pessoas relacionadas na Portaria nº 077/2013-GP, de 16 de setembro de 2013, 69 

publicada no Diário Oficial do Município do dia 17/09/2013; deixaram de 70 

comparecer ao evento as pessoas abaixo mencionadas: RAFAEL HUETE DA 71 

MOTA - suplente indicado pela Câmara Municipal de Natal; BARTIRA 72 

PARAGUAÇU FALCÃO DANTAS ROCHA - titular, indicado pela Universidade 73 

Estadual do Rio Grande do Norte (UERN); FRANCISCO DANTAS DE 74 

MEDEIROS NETO – suplente - indicado pela UERN; ANTONIO EDUARDO 75 

MARTINELLI – titular - indicado pela Fundação Norte-Rio-Grandense de 76 

Pesquisa e Cultura (FUNPEC); MAX CHIANCA PIMENTEL FILHO – titular - 77 

indicado pela Universidade Potiguar - UnP; CATARINA DE SENA MATOS 78 

PINHEIRO – suplente - indicado pela UnP; JOÂO BOSCO CABRAL FREIRE – 79 

titular - indicado pelo Serviço de Apoio às Micro e Pequenas Empresas do Rio 80 

Grande do Norte - SEBRAE/RN; LORENA ROOSEVELT DE LIMA ALVES – 81 

suplente - indicado pelo SEBRAE/RN; ROSEANNE AZEVEDO DE 82 

ALBUQUERQUE – suplente - indicado pela Federação das Indústrias do 83 

Estado do Rio Grande do Norte; HUGO ALEXANDRE DE OLIVEIRA ROCHA 84 

– suplente - indicado pela Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência 85 

(SBPC); JOSE DIONÍSIO GOMES DA SILVA – titular - indicado pela SEGELM; 86 

ILZAMAR SILVA PEREIRA – suplente - indicado pela Secretaria Municipal de 87 

Trabalho e Assistência Social (SEMTAS); Após a posse, a senhora MARIA 88 

VIRGINIA FEEREIRA LOPES assumiu a presidência da reunião do Conselho. 89 

Depois da confirmação da presença de quórum regimental, iniciou-se pela 90 

escolha do Vice-Presidente. Indicada a professora MARIA BERNARDETE 91 

CORDEIRO DE SOUZA, a mesma agradeceu a indicação, alegou não dispor 92 

de tempo para desempenhar a função. No entanto, atendendo às ponderações, 93 

aceitou, tendo sugerido que houvesse um segundo suplente que pudesse 94 

assumir nas suas ausências e impedimentos. Informada da necessidade da 95 

reforma do Regimento Interno para viabilizar a implantação da mudança, 96 

conformou-se em aceitar a indicação. Colocada a proposta em votação, 97 

ocorreu a eleição pela unanimidade dos votos dos conselheiros presentes à 98 

reunião. A apresentação do documento sobre Histórico do COMCIT será 99 

enviado pela Secretaria Executiva em formato digital. Em seguida, LUANA 100 

CARLOS FERREIRA, que aguarda a publicação da portaria designando-a 101 

secretária executiva do colegiado, apresentou proposta de calendário das 102 



Reuniões Ordinárias no ano de 2013. Colocada em votação a proposta, ficaram 103 

definidas as datas: 16 de Outubro, 30 de Novembro e 18 de dezembro. Em 104 

seguida, definiu-se o horário: 09h00 às 11h00, no mesmo local. Em 105 

continuidade, o conselheiro LAUMIR ALMEIDA BARRETO abordou a 106 

problemática da Mobilidade Urbana em Natal, citando exemplo da dificuldade 107 

de tráfego na Avenida Roberto Freire, enfatizando que as obras viárias são 108 

importantes, porém não resolvem o problema, recomendando a seguir a 109 

adoção de um planejamento global. JOSE ROGERIO DA SILVA LEITE, 110 

representante da SEMOB, informou que em recente viagem à Brasília, a 111 

Secretária ELEQUICINA MARIA DOS SANTOS, acompanhada da Secretária 112 

da Sempla, MARIA VIRGINIA FERREIRA LOPES, apresentou o Plano 113 

Municipal de Mobilidade Urbana para análise do Governo Federal. O 114 

conselheiro JOSÉ YVAN PEREIRA LEITE (IFRN) também se pronunciou 115 

sobre a situação grave do trânsito e transporte na cidade. Continuando o 116 

debate, MARCOS ANTONIO GUEDES VASCONCELOS FONSECA 117 

argumentou que o problema decorre da adoção de modelo inadequado: 118 

priorização do transporte individual em detrimento do transporte público. 119 

Exemplificou que em viagem a países europeus, notadamente na cidade de 120 

Frankfurt (Alemanha), constatou que o sistema de transporte e trânsito é 121 

modelar. Diante da importância do tema, a presidente decidiu dedicar a 122 

próxima Reunião Ordinária do colegiado para apresentação do Plano de 123 

Mobilidade Urbana pela SEMOB, com a possibilidade da presença do consultor 124 

ENILSON MEDEIROS DOS SANTOS, o qual participou da elaboração do 125 

documento. Em seguida, a presidente facultou a apresentação de Informes. A 126 

conselheira CARLA YARA SOARES DE FIGUEIREDO CASTRO, 127 

representante da FAPERN, convidou às instituições representadas no 128 

Conselho para participarem da Semana Nacional de Ciência e Tecnologia a se 129 

realizar no período de 21 a 27 de outubro do corrente, inserida na programação 130 

da CIENTEC, tendo sua programação disponível em ambiente virtual: 131 

eventosfapern@gmail.com e na sequência solicitou que a secretaria executiva 132 

distribuísse o material publicitário impresso especialmente para a Secretaria 133 

Municipal de Educação (SME). A conselheira MARIA DO ROSÁRIO ALVES 134 

DE ARAÚJO informou na ocasião que a SME estará presente na CIENTEC 135 

pela apresentação da mostra denominada 14ª MARCO. O conselheiro 136 

mailto:eventosfapern@gmail.com


DJALMA BARBOSA DA CUNHA, JUNIOR (FIERN). Aproveitou e convidou 137 

para a realização do evento: 1ª Feira Potiguar da Indústria, a qual funcionará 138 

no Centro de Convenções de Natal, no dia 11 de outubro do corrente. A 139 

conselheira MARIA BERNARDETE CORDEIRO DE SOUZA aproveitou o 140 

ensejo para defender a revitalização da Sociedade Brasileira para o Progresso 141 

da Ciência (SBPC) no nosso estado. A mesma instituição, segundo relatou, 142 

não dispõe de estrutura física na cidade para funcionar, existe a 64 anos, 143 

sendo bastante presente e atuante no sudeste, mas encontra dificuldades na 144 

nossa região nordeste. A meta é de aumentar 100 (cem sócios). A anuidade é 145 

de R$100,00 (cem reais). A secretaria executiva receberá as informações 146 

pertinentes a cada evento e disseminará por meio digital para os conselheiros. 147 

Encerrados os informes, a presidente designou a mim, JONALDO CARRILHO 148 

DE OLIVEIRA, para lavrar a ata, a qual será enviada por meio digital e após 149 

lida e achada conforme será assinada pelos presentes na próxima reunião. 150 

Não havendo nada mais a tratar nesta ocasião, a presidente encerrou a 151 

reunião. Os conselheiros foram convidados para um break fast. 152 

 153 

 154 

 155 

Natal, 18 de setembro de 2013. 156 

 157 

 158 

 159 

JONALDO CARRILHO DE 
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Secretário “ad hoc” 

MARIA VIRGINIA FERREIRA 
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